



Adelante

Nº 173

VALOR ₡10.00

SEMANA DEL 14 AL 20 DE JUNIO 1991



PARO NACIONAL EL 19 Y 20 DE JUNIO

Para protestar contra el alto costo de la vida y por un justo aumento de salarios, el movimiento sindical está preparando un paro para los días 19 y 20 de junio.

Hace muy pocos días fue decretado un aumento del 11 por ciento como promedio para las actividades privadas. Es claro que tal aumento es un insulto a los trabajadores, que según muestran las estadísticas viven cada vez en peores condiciones.

La terrible epidemia de sarampión que estamos sufriendo es, uno de los síntomas de la injusticia contra el pueblo ejercida desde el gobierno. A la par existen múltiples manifestaciones del descenso de la calidad de vida de los costarricenses. Es precisamente por eso que la jornada de los días 19 y 20 es altamente patriótica, es una lucha por el futuro de nuestra patria que inseparable del destino de los trabajadores.

2 DE JULIO SE INICIA JORNADA DE LUCHA DEL MOVIMIENTO COMUNAL

El movimiento comunal de todo el país, pero principalmente en San José está preparando toda una jornada de lucha por la justicia social.

Además de las demandas contra el alto costo de la vida, originado en las injustificadas alzas en los precios y en las tarifas de los servicios públicos, cada una de las comunidades levantará sus propias reivindicaciones frente a un gobierno que se hace cada vez más impopular.

En el fondo se trata, nos dijo uno de los organizadores, de una lucha por volver a un modelo de sociedad realmente costarricense, que no esté sometida a la dictadura del Fondo Monetario Internacional. Los pobres nos estamos ahogando y antes de ahogarnos en silencio preferimos luchar por nuestros derechos, agregó.

GOBIERNO NO CONVOCA COMISION DE SALARIOS DEL SECTOR PUBLICO

En los sindicatos del sector público se manifiesta una gran inquietud y hasta indignación por la falta de atención de parte del gobierno a la discusión sobre el aumento salarial. A estas alturas no ha sido convocada la comisión encargada de discutir los aumentos del sector público.

Existen fundadas sospechas de que el Gobierno fijará un aumento por decreto, sin escuchar las opiniones de los representantes de los trabajadores. Este aumento sería de apenas un 5 por ciento. Esto significará una sustancial disminución de los salarios reales, es decir, un mayor empobrecimiento de los trabajadores.

En sus relaciones con los trabajadores el Gobierno mantiene una política absolutamente antidemocrática. Les está cercenando todos los derechos, incluso los que le otorga la Constitución Política. Pero esta prepotencia está llegando al límite de los soportables. Las organizaciones de los trabajadores están preparando diversos actos de protesta.

EL 19 DE JUNIO SE INICIA HUELGA INDEFINIDA DE EDUCADORES

Las organizaciones sindicales de los educadores, ANDE, APSE y SEC, han acordado iniciar una huelga indefinida el próximo 19 de junio.

Se iniciará con el paro de dos días organizado por otros sindicatos pero se mantendrá como huelga indefinida, hasta tanto no sean resueltos los problemas gravísimos que actualmente están afectando al gremio. Además de los problemas de costo de vida y salarios, los educadores han hecho sus planteamientos sobre el sistema especial de pensiones, la movilidad laboral y el pago y reinstalación a las trabajadoras de comedores escolares.

Según se nos informó, el movimiento con el respaldo de los educadores de todo el país.

SINART VIOLA RESOLUCION DE SALA CUARTA

Los trabajadores del Sinart que fueron injustificadamente destituidos deben ser reintegrados a sus puestos, según la resolución de la Sala Constitucional.

Sin embargo, el Director General de la Institución, señor Gustavo Rojas se niega a cumplir el fallo que protege el derecho de los trabajadores.

En vista del evidente desacato de una resolución judicial, la ANEP denunció ante el Ministerio Público este acto que, es sancionado por el Código Penal.

En esta edición:

El signo común en América Latina y Caribeña de hoy, es la exasperación.

Dr. Carlos Rafael Rodríguez

Editorial

Avalancha de precios sobre el pueblo, es el mandato del Fondo Monetario.

Cada día se socan más las tuercas alrededor de los bolsillos de los costarricenses que viven de su trabajo. Se anuncian nuevas alzas en los combustibles y en la electricidad que vende la llamada Compañía Nacional de Fuerza y Luz. Esto significa un encarecimiento de todos los productos producidos en el país. Al mismo tiempo las minidevaluaciones y la especulación con divisas aumenta los precios todos los artículos importados. Como si esto fuera poco se anuncian nuevas alzas en los precios del arroz y de los frijoles.

Al mismo tiempo se práctica una política salarial de empobrecimiento. El propio Ministerio de Planificación ha dado a conocer datos que muestran que la disminución de los salarios es un proceso constante y sistemático.

Esta es la política impuesta por el Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial, en realidad por el Gobierno de los Estados Unidos. Es un planteamiento anticostarricense, que pareciera estar llegando ya a los límites de lo soportable. Se anuncian paros y protestas, muy importantes pero que no llegan aún a inquietar al Gobierno.

Tenemos ante nuestros ojos los resultados de esa política fondomonetarista, no sólo en nuestro país, sino también en otros de África, Asia y América Latina. En países como Argentina, que había alcanzado un importante desarrollo en el pasado, hoy los trabajadores tienen que asaltar los supermercados para poder comer; aún más grave es la situación en Brasil. En estos países, como en Uruguay y Chile, los planes del Fondo Monetario avanzaron más rápidamente porque lo hicieron bajo la protección de feroces dictaduras militares. En otros países, como es el nuestro, han buscado maneras más sutiles para desmovilizar a los trabajadores. La principal arma ha sido la violación de los derechos de libre sindicalización y de concertación de convenciones colectivas. El principal instrumento, las asociaciones solidaristas. El caldo de cultivo, la corrupción de muchos dirigentes sindicales manipulados por el Partido Liberación Nacional.

Basta que un trabajador pretenda organizar un sindicato para que se condenado a la desocupación. Esto ocurre con el aval y hasta con el aplauso del Gobierno.

Nunca hubo tiempo mejor para los grandes ricos. Este es el contraste. Gozan de indecibles privilegios fiscales, contrabandean mercancías y monedas. Cuando les conviene sobrefacturan, cuando no, subfactu-

ran. Se apropian de lo que el pueblo paga por impuesto de ventas. Para ellos se dan leyes como FODEA que antes benefició casi exclusivamente a los grandes ricos y que ahora, con la reforma que se pretende en la Asamblea Legislativa, los beneficiará aún más. Existen a su servicio innumerables subterfugios para burlar el impuesto sobre la renta, que cae como una guillotina inexorable sobre el salarios de los trabajadores.

La sociedad costarricense se polariza cada vez más. Se está abriendo un profundo abismo entre las clases sociales. Los grandes ricos unos pocos, el resto soportando calamidades. Entre los últimos puede incluirse incluso a una clase media que ha sido a largo de muchos años la base social de apoyo de la oligarquía pero que comienza a sentir en carne propia las consecuencias de la política gubernamental.

No creemos que este gobierno pueda rectificar. Tampoco lo podría hacer un gobierno de Liberación Nacional. Para el camino hacia el pueblo está obstruido por sus compromisos con las políticas imperialistas de los Estados Unidos y por sus propios intereses, puesto que se trata de partidos dirigidos y orientados por la oligarquía.

Cada día parece más evidente la existencia de un auténtico bloque oligárquico-imperialista. Es la expresión político-social del proceso de pérdida de riquezas y soberanía a que está sometido nuestro país.

La respuesta a de ser la formación de un auténtico bloque popular, que desgraciadamente tiene frente así muchos obstáculos. El más difícil de salvar la falta de conciencia de la mayoría de los trabajadores. Pero sin lugar a dudas este momento pasará. Se abrirán los ojos del pueblo y con ellos una nueva etapa de lucha por la justicia social y la verdadera democracia. La principal tarea de todos los demócratas, de todos los que tienen sensibilidad social y sienten respeto por la patria, es luchar por la unidad popular. Es verdad que muchas ideas que nos vienen de fuera, de los Estados Unidos o de Europa, lo que hacen es frenar el proceso de unidad. No se puede vivir sin convicciones; éstas deben ser respetadas. Lo dañino son las intrigas elaboradas en laboratorios ajenos para que los habitantes de los pueblos del Tercer Mundo nos combatamos unos a otros, sin ver con claridad donde están los verdaderos enemigos. El eurocentrismo, el gringo centrismo debe ser sustituido por un auténtico latinoamericanismo.

Los explotadores pagarán por sus abusos de hoy.

SIGUEN LOS PROBLEMAS EN PAVONES

La prensa informa casi a diario de hallazgos de cocaína frente a las playas de la región de Pavones. Cuando no es la droga son lanchas abandonadas y hace, muy poco, hasta un helicóptero. En todos estos casos se ha logrado comprobar tanto unos como otros son vehículos utilizados para el transporte de la droga infernal.

También es bien sabido que esa zona ha sido dominada y manejada por personas dedicadas al narcotráfico desde hace más de dos décadas.

Según las investigaciones de los hermanos Romero que escribieron el "Caso Chemisse", Fowly, actualmente preso en Estados Unidos, proveía la marihuana que luego expendía el asesinado. Lorenz también está en la cárcel, en Estados Unidos. En una situación tan clara surgen las preguntas:

¿Por qué no se expropián las tierras de Pavones y se entregan a campesinos costarricenses, honrados y trabajadores?

¿Por qué no organiza una verdadera investigación para descubrir los buzones de cocaína, en vez de hostigar a los campesinos con amenazas policíacas?

¿Por qué no se monta un buen sistema de vigilancia, sobre todo a los yates que entran y salen de nuestro país sin ningún control?

No debemos olvidar que esa gavilla de bandidos asesinó al campesino Víctor Hugo Vargas Villalobos.

APUNTES PARA LA AUTOCRITICA

Estamos viviendo una coyuntura que presenta un extenso escenario de crisis política partidista. Sobre todo en el Partido Liberación Nacional que se está ahogando en su propia fosa de corrupción y pillaje. La Unidad Social Cristiana de acuerdo a su accionar podría estar asistiendo a su segundo y último gobierno como Coalición.

En la izquierda la cosa está difícil y ... bueno aquí no es Nuevo. En un sistema electorero como el costarricense, los partidos minoritarios siempre estarán en desventaja, que conlleva a sacrificios y restricciones. Y por tanto siempre va a faltar "algo" que nos permita ser homogéneos. Porque en este caso no es cualquier el que es aunque diga que es. Debe ser por eso que la izquierda es la llamada a levantar la bandera de la dignidad y la justicia social. Pero hablando de la izquierda estamos en una situación que para algunos es de enfória y para otros es preocupante. Especialmente en la militancia. Me refiero a la reciente declaratoria de inconstitucionalidad de la Sala IV sobre el "pago de la deuda política" que según algunos es un nuevo frente de acción que se abre a todas las fuerzas interesadas en el desarrollo de la democracia electoral. Desde luego que ganar una batalla de una gran lucha cuyo resultado sería el desarrollo y consolidación de la democracia (según la entendemos y deseamos) es un buen paso. Lo preocupante está en que nos quedemos con esta reforma y festinemos olvidando que se requieren profundas transformaciones en el ordenamiento político - electoral y social de este país.

Ya se habla de crear un amplio frente de fuerzas políticas y sociales. ¿Cuáles fuerzas, qué políticos, cuáles organizaciones? Me parece estas viendo a los que hasta hace poco hablaban del "cadáver mal oliente de Vanguardia Popular" diciendo borrón y cuenta nueva. ¡Claro, se debe aprovechar la guesera aunque sea débil y hedionda!

Hay interrogantes que no han sido resueltas. Por ejemplo, que va a pasar con la persecución policiaca de los activistas. Y ahora que todo cambia, los amplios y los retóricos y todos los aspirantes a puestos elegibles se han decidido hacer trabajo práctico? En el pasado un alto porcentaje de los coaligados no lo hizo. Supongo que debe ser fácil ser de izquierda desde el escritorio o desde los auditorios universitarios ¿pero es igual cuando nos toca bajar, salir y andar metiendo los pies en los charcos de los barrios o en el barro de los asentamientos campesinos? Yo quiero decir que algunos lucen buena estampa en los afiches electorales. Pero que la propaganda no sería posible sin la militancia. Sin una militancia como en el caso de puntarenas dispuesta a echarse al mar a la una de la madrugada perseguida por la policía. A una militancia que sí no es atrapada por los "pacos" si lo es por los perros y los alambres. Una militancia que está cansada que todo se "negocie por arriba" en aras de la unidad y que luego se la alinie para subir candidatos. Que a veces por no ser vanguardistas una vez electos se declaran independientes y se ganan una jugosa dieta que va a parar directamente a su bolsillo y no se acuerdan ni de los pregones de plaza pública ni de las deudas contraídas por el partido para montarlos. Pero como somos amplios... y lo de la deuda política está "resuelto", cualquiera que se haya marchado, renegado o que difiera puede regresar (como el pecador que en el último instante se arrepiente y se gana el derecho de entrar al cielo. ¡Qué fácil). Y reclamar incluso un puesto elegible llamándose por ejemplo representante de "los sin partido" o aspirante por "los independientes renovados". Sin afán de hacer daño creo que se debe discutir muchísimo sobre todo esto porque de coaliciones y materia electoral H - A - Y - M - U - C - H - A - T - E - L - A - que cortar.

Guillermo Dinarte G.

NACIMIENTO Y FINANCIACION DE LA CENTRAL SINDICAL "RERUM NOVARUM"

En el libro publicado por Jacobo Schifter, en que se reproducen numerosos documentos del Departamento de Estado de los Estados Unidos, que fueron secretos, pero que, conforme a la ley respectiva después de un cierto número de años pueden ser conocidos por periodistas, escritores y políticos, se consignan las siguientes palabras, tomadas de uno de esos documentos:

"Otro de los cabecillas de la oposición a quien los Estados Unidos brindarían su apoyo fue el Padre Benjamín Núñez. Núñez, sacerdote que había iniciado la Central Sindical, organización no comunista desde julio de 1943, pidió la colaboración de la Embajada en su búsqueda de financiación. El 20 de abril de 1945, la Embajada aceptó brindar apoyo moral a Núñez, enviando a su "attaché" de asuntos civiles, Edward D. Cuffe, para que asistiera a una reunión en casa del señor Víctor Manuel Yglesias donde se discutirían los medios para financiar la Central de Núñez, Rerum Novarum. Participaron en esta charla el mismo Padre Núñez, Cuffe, y los señores Howard Lindo, Alberto Dent, Carlos Rohmoser, Fernando Alvarado, Manuel Jiménez, Rodolfo Montealegre y Víctor Manuel Yglesias. Todos ellos, importantes productores de café y opositores del gobierno de Teodoro Picado".

(Tomado de: JACOBO SCHIFTER. Costa Rica 1948. Pag. 123)

Golfito, Pavones, 7 de mayo de 1991

Srs. Confederación Unitaria de Trabajadores, (CUT)

CONSEJO NACIONAL

Estimados Compañeros:

Reciban un fraternal saludo de la Junta Administradora José Angel Marchena Moraga.

Por este medio queremos expresar nuestra más profunda protesta por los hechos acaecidos el día primero de mayo lo cual consta en una publicación del semanario Adelante. Donde el señor Eliécer Sánchez le manifiesta al señor Bolívar Meza, que no hay campo en la agenda para denunciar en el acto del primero de mayo, la muerte de nuestro compañero, Víctor Hugo Vargas a manos de sicarios del narcotráfico.

Consideramos lamentable esta actitud, cuando rendimos homenaje a los caídos de Chicago. ¿porqué, no a un compañero costarricense que sólo hacia cinco días había sido asesinado?

Los campesinos de Pavones, sobre la conducta de Eliécer Sánchez recordamos con amargura muchas cosas, su actitud de desprecio hacia nuestra clase, su actitud de incompreensión en las ocasiones en que obligados por las circunstancias tuvimos que viajar a la capital a pedir al gobierno la expropiación de las tierras de pavones.

Sí compañeros, pudimos sentir el rechazo de este señor, pero esto se puede entender, pues no es grato estar rodeado durante dos meses por más de un centenar de campesinos que a lo mejor no le olíamos muy bien.

Pero lo que no logramos entender es la actitud de compañeros que se decía ser dirigentes de la clase popular y que se dicen luchar por la justicia social y tantas otras cosas, y que la muerte de un campesino, un joven de 23 años de edad, humilde de nuestra clase, pareciera no calar en el sentir revolucionario de algunos dirigentes.

Esperando que la CUT, analice críticamente nuestra denuncia se despide de ustedes muy atentamente, la Junta Administradora del asentamiento campesino de Pavones.

ONALES NACIONALES NACIONALES NACIONALES NACI

Homenaje al c. Orlando Alvarez

Los campesinos de El Milagro, Cantón de Pococí organizaron un acto de homenaje al regidor municipal de Pueblo Unido, compañero Orlando Alvarez. En esta forma han querido testimoniar el agradecimiento de toda la comunidad por el trabajo que el c. Alvarez realiza en la municipalidad y fuera de ella.

Orlando Alvarez es uno de los principales dirigentes populares de Pococí, siempre ha estado al lado del pueblo y de la justicia. Por eso se le ha rendido este homenaje al cual se suma la redacción de "Adelante".

Trabajadores del Ministerio de Salud preparan paro.

Trabajadores del Ministerio de Salud están preparándose para participar en el paro del 19 y 20 de junio.

Se nos informa que estos trabajadores se concentrarán ante las oficinas centrales del ministerio en San José, el día 20.

El principal motivo de la concentración es protestar por el deterioro de los programas de salud y de las condiciones de trabajo. Esta situación está afectando muy seriamente a la población que recibe estos servicios.

Al mismo tiempo los trabajadores se han enterado de que se planea pasar algunos de los servicios que presta el Ministerio a la Caja del Seguro Social y a otras instituciones. Esto, si llega a realizarse, significará el despido de muchos de ellos.

También le pedirán al Ministerio de Hacienda que haga efectiva una transferencia por 500 millones de colones para

financiar los programas de salud.

Entre los círculos de los trabajadores del Ministerio de Salud existe gran indignación porque se perdieron un millón y medio de colones, destinados para la reconstrucción del Centro de Salud de Limón. El asunto está siendo investigado por el OIJ.

Asamblea Regional en Heredia

El domingo se reunió la Asamblea regional de Heredia, con el objetivo de estudiar los materiales del Congreso, los proyectos de Programa y Estatuto.

La reunión se efectuó en Santa Bárbara.

En el curso del debate fueron propuestos cambios a ambos documentos.

Se acordó continuar realizando reuniones de estudio, para enviar nuevas propuestas al congreso.

Movilización de los trabajadores Municipales de Pococí.

Los trabajadores municipales de Pococí, dirigidos por su organización sindical, se movilizaron a la sesión municipal para plantear principalmente las siguientes cuestiones: a) pago bimensual y b) pago de las anualidades con un aumento del 3 por ciento y no del dos, como se está haciendo ahora.

Se considera que fue esta una gran movilización. Prácticamente todos los servidores de la corporación se hicieron presentes en la sesión municipal.

El Consejo acordó apoyar la gestión del sindicato. Se acordó crear una comisión formada por 4 regidores y 3 representantes de los trabajadores para estudiar este asunto y para entrevistarse con el Contralor General de la República.

Lunes 17 de junio, a las 7 p.m.

ACTO DE CELEBRACION DEL 60 ANIVERSARIO DEL PARTIDO VANGUARDIA POPULAR

En este acto se rendirá homenaje a los compañeros

Luisa González y Arnoldo Ferreto.

La presentación del acto estará a cargo del c. Humberto Vargas Carbonell, Srío. General del PVP. Se presentarán actos culturales.

El acto se realizará en el

SEMINARIO BIBLICO LATINOAMERICANO

(100 E. y 25 S. de la Clínica Bíblica)

Asamblea Popular en la Gran Chacarita.

Con el propósito de discutir y analizar la grave situación por la que atravesamos los trabajadores como consecuencia de las medidas aplicadas por el Gobierno, se convocó a una Asamblea Popular el domingo 9 de junio a las 2 de la tarde en la escuela 20 de noviembre. A esta actividad asistieron más de 400 personas, representantes de los barrios de la Gran Chacarita, así como delegaciones de Barranca.

El Comité de Defensa dió lectura a un documento con cinco puntos fundamentales sobre los problemas de la región. Este sirvió de base discursiva para los asambleístas quienes criticaron muy fuertemente las medidas del Gobierno. La compañera Aidee Barrientos, miembro del comité, dijo que las mujeres, como amas de casa, como madres y como esposas, no podemos ser pasivas ante tanta injusticia y que debemos integrarnos a la lucha para defender el futuro de nuestros hijos. Agregó que "si los hombres de la comunidad no son capaces de luchar que por lo menos le den permiso a sus mujeres para que lo hagan". Se discutió la necesidad de unificar la fuerza de los diversos sectores puntarenenses. De acuerdo con las decisiones tomadas se coordinará con el Comité de Barranca para celebrar una asamblea en las comunidades de este lugar.

El dirigente comunal Guillermo Dinarte habló de la actividad que está preparando el movimiento comunal en San José, para el 2 de julio y subrayó que se trata de luchar por los mismos problemas "que nos tienen reunidos aquí". Por lo tanto, agregó, el día 2 de julio el "pueblo de Puntarenas debe tirarse a la calle y unir fuerzas con los luchadores de la capital". Se tomó la decisión de movilizarse el 2 de julio.

Walter Ordóñez, dirigente porteño, hizo un llamado a los vecinos a fortalecer el Comité y dijo "dónde están los diputados que eligió en la campaña electoral pasada, agregó, "el pueblo no puede seguir apoyando a sus propios enemigos.

Fue aprobado un documento que dice lo siguiente:

Puntarenas, 9 de Junio de 1991.

De las Comunidades de la Gran Chacarita y Barranca
Al Gobierno de la República.

Actualmente Puntarenas ostenta el título de tener el Nivel más alto en desempleo, y como ustedes entienden esto genera una SERIE DE PROBLEMAS SOCIALES A NIVELES INFRAHUMANOS. Si a esto le agregamos que las medidas tomadas en el campo económico y social por el gobierno afectan principalmente a los sectores más pobres y marginados del país, y concretamente nuestra provincia de Puntarenas.

Nuestra vida y la de nuestros hijos ha llegado a niveles insoportables, y hemos creído necesario organizarnos para defender nuestros derechos. Estamos convencidos que solo UNIDOS podremos frenar tanto abuso, engaños y demagogia por parte de quienes nos gobiernan.

Por tanto Exijimos.

- 1.- Un congelamiento en todos los artículos de la canasta básica.
- 2.- Que se suspendan definitivamente los despidos de trabajadores en el sector públicos.
- 3.- Que se respete el documento firmado el 4 de Octubre de 1990 con el comite de Lucha y Acueducto y Alcantarillado, esto de acuerdo a lo pactado.
- 4.- Que se eliminen las alzas constantes en los recibos de electricidad.
- 5.- Las comunidades de Puntarenas nos oponemos a la política de privatización del ICE, A y A y Caja Costarricense del Seguro Social.

Ellas eligieron en la campaña pasada un gobierno que supuestamente iba a defender nuestros intereses y estamos agobiados de recibir todo lo contrario. Haciendo uso del derecho que tenemos todos los ciudadanos a ser escuchado es que exijimos una respuesta inmediata a los puntos arriba planteados.

De lo contrario el gobierno sera responsable de las medidas que se tomen a largo y mediano plazo.

El signo común en la América Latina y Caribeña de hoy, es la exasperación.

Discurso pronunciado por el Dr. Carlos Rafael Rodríguez, Vicepresidente de los Consejos de Estado y de Ministros de Cuba, en el XVIII Congreso Latinoamericano de Sociología, efectuado en La Habana.

Es una publicación larga para un periódico como "Adelante". Sin embargo consideramos que su publicación se justifica plenamente pues constituye un valioso material de estudio.

Nuestra tierra, cubana se ha hecho centro propicio para discusiones científicas internacionales, pero casi todas ellas se inclinan sobre todo al terreno de las ciencias naturales, los avances de la biotecnología, el desarrollo de la electrónica, la aplicación de la energía atómica, el estado de la salud pública, han hecho de Cuba uno de los centros mundiales de la indagación de cada una de las ciencias relacionadas con estas y otras materias actuales de debate, ello nos complace, pues significa un premio a la seriedad de la ciencia cubana y a sus resultados prácticos.

Si esto nos llena de orgullo, digamos sin ambages la satisfacción especial que nos produce el hecho de que los sociólogos de la América Latina y el Caribe hayan decidido celebrar aquí su XVIII Congreso con un título que invita a la reflexión y promueve, sin duda, la controversia.

Con esto, los sociólogos de nuestras tierras americanas confirman que Cuba, abierta a la ciencia de la naturaleza, lo está asimismo para las ciencias de la sociedad y constituye un escenario adecuado para discutir problemas de tanta perspectiva histórica como los que abordarán ustedes en este congreso de la "ALAS".

Quisiera, en representación de nuestro pueblo y del gobierno cubano, agradecerles a ustedes su estimable presencia.

Encuentren en la experiencia real y en el análisis conjugado y hondo, si hallan uno y lo otro juntos en nuestro calor, cercano de lo tropical, sería para nosotros la alegría mayor, pues justificaría la esperanza que los organizadores del congreso depositaron en esta Cuba que los acoge como parte de la América y el Caribe, de los que nadie podrá separarnos.

El temario propuesto para el congreso nos recuerda que la sociología es una ciencia ubicua, es decir, que todo lo pretende abarcar y vive en constante movimiento, el problema que ustedes se proponen examinar: "Los desafíos de América Latina y el Caribe ante un mundo cambiante" nos permite mirar la realidad latinoamericana y caribeña en la perspectiva de un mundo cuya base se renueva. El tema que se proponen acometer, muestra, a la vez, la universalidad de los cambios contemporáneos. Un pensador español, que alcanzó hace seis décadas el cenit de su notoriedad, nos hablaba de épocas plenas y épocas de movimiento. En las primeras se digieren los resultados históricos de las segundas, pero nadie podrá, sin embargo, negar que aún en las épocas más tranquilas ha existido el movimiento y el cambio como forma inexorable de la existencia social. Lo nuevo es la transferencia universal e inmediata de esos cambios de nuestra sociedad contemporánea. Las guerras del peloponeso produjeron efectos en la civilización griega pero sus efectos permanecían allí. Ni siquiera el imperio romano logró trasponer con hechos

que han llenado, sin embargo, la literatura universal sus propios y confinados límites, todavía en el siglo XIX, Napoleón, Wellington y Bolívar, se movían en sus escenarios limitados de Europa y América, sin que sus acciones tuvieran efectos universales inmediatos.

Hoy, en cambio, la unicidad del mundo nos surge a cada instante, el encuentro de dos jefes de estado importantes, la guerra del golfo, la tragedia de Bangla Desh, son presenciados simultáneamente, con esperanza, con repudio y horror, en todos los parajes de la tierra a la vez y producen efectos inmediatos, las grandes potencias buscan intervenir como parte de su política internacional, lo mismo en Nicaragua y en Angola que en El Salvador. Se explica, por ello, que nuestros sociólogos hayan buscado rastrear el porvenir de esta América despojada no sólo en sus propias raíces disgregadas y enfermas, sino en las perspectivas de un mundo al que la América Latina y El Caribe pertenecen inescapablemente.

El desafío que nuestros países tienen frente a sí, es el mismo que confronta todo el sur y ha sido examinado con profundidad por la comisión sur, en que con la presidencia de Julius Nyerere Me Honre en participar, tiene, sin embargo, sus perfiles propios y sus caracteres peculiares.

América Latina ha homenajeado con Cuba a José Martí en ocasión del centenario de su ensayo "Nuestra América".

Publicado en 1891 en las páginas de "La Revista Ilustrada de Nueva York", su lectura viene a decirnos, con amargor justificado, que andamos en doscientos años de retraso respecto a nuestras necesidades histórico - sociales, porque Martí reconocía en Simón Bolívar el padre que había dejado inacabada su tarea que él continuó con agonía perseverante, hasta que pocos años después lo interrumpió la muerte en el campo de batalla por la liberación no sólo de Cuba, sino de América Latina y El Caribe.

No voy a repetir aquí lo que el ensayo Martiano contenía de lección perdurable para estas tierras americanas. El nos enseñó que "ni el libro europeo ni el libro yanqui daban la clave del enigma hispanoamericano". Dejó dicho que "la Universidad Europea ha de ceder a la universidad americana", que "la historia de América... ha de enseñarse al dedillo, aunque no se enseñe la de los arcontes de Grecia", ya que "nuestra Grecia es preferible a la Grecia que no es nuestra. Nos es mas necesaria". Considero posible que se insertara en nuestras repúblicas el mundo, pero advirtiéndonos que "el tronco ha de ser de nuestras repúblicas". Nos aconsejó hacer una causa común con los oprimidos "para afianzar el sistema opuesto a los intereses y hábitos de mando de los opresores". Miró el pasado de América y comprendió que, según dijo, "el genio hubiera estado en hermanar, con la claridad del corazón y con el atrevimiento de los fundadores, la vincha y la toga, en desestancar el indio, en ir haciendo lado

al negro suficiente". Y nos dejó su clara advertencia "el desdén de vecino formidable, que no la conoce, es el peligro mayor de nuestra América, y urge, porque el día de la visita está próximo, que el vecino la conozca pronto, para que no la desdeñe".

Por eso José Martí proclamó la necesidad de identificar a nuestros pueblos, "el vino -dice- de plátano, y si sale agrio, es nuestro vino". Pero nuestra América anda, al cabo de los cien años, todavía sin identidad propia, hay aún, quienes quieren "pararle la pechada al potro del llanero con decretos de Hamilton y frases de Sieyes", todavía no hemos logrado "con el fuego del corazón, deshelar la América coagulada". Y eso venimos a buscar las condiciones que son por lo menos tan difíciles como las que tenían nuestros antecesores hace doscientos años, cuando Bolívar, o hace un siglo, en los días de Martí.

La única ventaja que tenemos sobre ellos es que los pueblos de la América Latina y el Caribe muestran hoy un grado de conciencia mayor sobre sus propios males y carencias, nuestra dispersión no es menos peligrosa que entonces, porque se estanca hoy en divisiones nacionales que han llegado a hacerse contradictorias y se acompañan hoy de diferenciaciones internas, más graves si ello es concebible que las de ayer.

Pocas regiones del mundo tienen los desniveles de ingreso que persisten en la América y el Caribe, donde como regla, mientras el 10 por ciento de la sociedad disfruta del 60 por ciento del ingreso nacional, mas del 40 por ciento de los pobladores tienen que conformarse con vivir en condiciones de miseria o colindantes con ella, en no menos de 200 millones estiman los analistas, la cantidad de los desheredados de esta parte del mundo, en una época en que la ciencia se une con el poder, hay pocos científicos y demasiados analfabetos en estos pueblos, la deuda externa, con sus 420 mil millones de dólares, nos agobia, el cólera, que azota a varios pueblos y amenaza a todos, es apenas el signo mas visible de nuestro retraso. Los registros de las estadísticas nos sitúan a niveles iguales que los de hace 20 años.

Hay signos ostensibles del desarrollo que nos sirven solo para recordarnos el retraso global que nos aqueja, un estudio sociológico de Ciudad de México, Río de Janeiro o Caracas, para tomar tres ciudades destacadas por sus visibles avances, nos mostraría la entraña de nuestra desesperante realidad. El signo común en la América Latina y Caribeña de hoy, es la exasperación, podemos decir que entre nosotros la cólera tiene una significación mayor que el cólera. Y esa exasperación es a la que tiene que enfrentarse hoy con la realidad de un mundo cambiante.

El cambio más profundo de la vida contemporánea radica en lo que para algunos es el desplome definitivo del socialismo y para otros entre los que se cuenta Cuba es sólo la desaparición de un socialismo no

auténtico, deforme, mal iniciado y mal realizado, según advertimos ahora, aunque su derrota implique consecuencias en el tiempo para el devenir del socialismo verdadero. Sin embargo, ese cambio esencial de nuestros días afecta poco a la realidad latinoamericana y caribeña, porque sólo Cuba y a ello hemos de referirnos después, se vinculó en América intensamente con el socialismo europeo, de modo que la crisis que este padece afecta más a la esperanza que algunos ponían en el que a la realidad latinoamericana.

Este es, sin embargo, el análisis del problema cuando se mira solo hacia las vinculaciones entre los mercados, si se va a lo profundo del sondeo histórico, comprendemos que también América Latina, en su conjunto, resulta afectada por las consecuencias que la desaparición del socialismo en una parte de Europa y la crisis en los marcos de la Unión Soviética, entrañan en el panorama universal de cambios.

Porque todos sabemos que en el sentido político-militar ha desaparecido la bipolaridad que hasta hace poco caracterizaba la política internacional, una bipolaridad matizada, como lo veremos enseguida, por los síntomas del multipolarismo insurgente.

Existían entonces dos centros universales, Washington y Moscú, dos alianzas políticas, la OTAN y el Pacto de Varsovia, dos mundos, el mundo capitalista y el mundo socialista, teníamos también un tercer mundo abigarrado y contradictorio, en que se incluían lo mismo China y la India que Haití y Paraguay, Angola.

Los países de ese mundo sentían que la presencia internacional de la Unión Soviética, la existencia del poderío nuclear que la acompañaba y el Pacto de Varsovia en que se asentaba, eran una garantía de no estar solos, abandonados a las decisiones del imperialismo contemporáneo, que en formas distintas conocíamos todos muy bien, se llegó a hablar entonces del nuevo orden económico internacional como una reclamación de nuestros países. El socialismo era el mercado en el inicio y desarrollo que abría posibilidades futuras para escapar a el monopolio con que otros mercados nos amenazaban, en las Naciones Unidas la presencia soviética servía para recordarles a los jefes de Washington y de Londres, que su primacía militar debía tomar en cuenta la existencia de Moscú y no era posible invadir Bolivia y dominar Angola o someter a Cuba, y se imponía, a la vez, respetar a México y no lanzarse impune sobre Venezuela o Perú.

La realidad es otra en el mundo cambiante de estos días, los misiles intercontinentales están todavía ahí, los ejércitos aunque reducidos por decisiones unilaterales y por acuerdos internacionales siguen preparados, pero el Pacto de Varsovia ha desaparecido, mientras las contradicciones entre Washington y Moscú toman otro carácter.

El signo común

Debemos decir, con claridad y franqueza, que no figuramos entre los que creen que las contradicciones de clase han desaparecido a nivel mundial. Gorbachov mismo acaba de recordarlas hace muy pocos días, tampoco creemos en la inevitabilidad de la guerra, y somos partidarios de la coexistencia pacífica entre sistemas sociales contrapuestos, cuya superioridad no es el campo de batalla el que debe comprobar, sino que ha de medirse en la vida social de los pueblos, aprobamos, por ello, los acuerdos entre Moscú y Washington de junio de 1990.

Ocurre, sin embargo, que la coexistencia pacífica no ha sido en este instante de la historia, el resultado

sólo de negociaciones entre las fuerzas que se enfrentaban, sino que fue, asimismo, la consecuencia del debilitamiento del socialismo como sistema, de su desaparición en los países del este europeo y de la vulnerabilidad mayor que presenta hoy la Unión Soviética como resultado de las querellas interétnicas internacionales y el debilitamiento general de su antigua unidad interna.

De un mundo que durante décadas se caracterizó por la bipolaridad, hemos pasado a uno en que los Estados Unidos se consideran como rector supremo y único, arrogancia que se ha incrementado tras la rápida victoria militar en el golfo, a la que se añade la supremacía en el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas, donde a veces la sola voz que se le oprime es la de Cuba y son países del tercer mundo (Yemen, Colombia, Ecuador, India y China) los que levantan, otras veces con Cuba, las principales objeciones a los dictados norteamericanos.

Es preciso admitirlo, mientras la Unión Soviética no reconstruya su debilitada unidad, mientras la alianza política Soviética - China esté todavía reordenándose, y el poderío del Japón y la comunidad económica europea quede subordinado como hasta ahora a la dirección de los Estados Unidos, en estos estará también el centro político-militar que se impone al mundo. Y los países subdesarrollados que, como consecuencia de la deuda externa y la caída de los precios de sus artículos, han dejado de ser países en desarrollo. Si no saben unirse y renovar sus fuerzas se verán abrumados por la supremacía brutal del unipolarismo político y militar, mal conducidos por un movimiento de países no alineados endeble y vacilante, y con un grupo de los 77 disperso y poco energético.

Tal es el panorama que se nos presenta al comenzar este XVIII Congreso de la Asociación Latinoamericana de Sociología. Por eso los sociólogos tienen ante sí numerosos problemas a dilucidar.

Tal vez el más importante de ellos consiste en que la dinámica de la historia presenta de nuevo, pero ahora con datos y cifras que nos permiten el pronóstico, el hecho innegable de que la potencia más poderosa en lo político y militar de nuestros días ha dejado de ser la más importante en el orden económico internacional.

Paul Kennedy, en su apasionante libro sobre el "auge y caída de las grandes potencias" nos ha presentado un análisis de este problema en el decurso de la historia. Desde los Habsburgo hasta nuestros días -nos muestra Kennedy- la incapacidad de las que fueron potencias dominantes por respaldar su poderío militar con una economía que lo hiciera posible, dio origen a la decadencia y la sucesiva sustitución de aquellos países dominantes. Ranke, en un estudio sobre las grandes potencias, comenzó a analizar, hace siglo y medio, el origen de sus caídas. No se trata, aclara Kennedy, de la reducción del poderío en términos absolutos sino, como lo vio Von Hornigk, de la comparación relativa entre unas potencias y otras. La Francia de 1914 era más poderosa que la de 1850 y hoy Gran Bretaña tiene mucha mayor riqueza que en su momento de esplendor a mediados de la época victoriana. Pero otros países lo sobrepasaron porque "han crecido más de prisa y se están fortaleciendo".

Por primera vez desde la guerra mundial de 1914, los Estados Unidos se han visto obligados en la guerra del golfo en la cual mostraron su enorme poderío técnico y su capacidad militar a solicitar de sus aliados, como Japón, Arabia Saudita y Alemania, apoyo económico para su aventura militar. Así, una parte de los

100 mil millones que como mínimo les ha costado esa guerra, fue aportado por potencias amigas o subordinadas. Es notorio que los Estados Unidos se han convertido de acreedores internacionales que fueron en 1914 y en 1941, en los grandes deudores, con una deuda internacional que se acerca a los 700 mil millones de dólares y una deuda interna que llegara a 10 trillones, en términos norteamericanos, o 10 billones, en nuestra forma de exponer los números.

Pese a que la ley les impone reducir su déficit comercial, los Estados Unidos lo han mantenido constante en unos 120 mil millones de dólares anuales. Sólo la recesión que ahora padecen a pesar de su carácter de potencia mayor los ha obligado a reducir ese déficit en marzo de este año a menos de cinco mil millones mensuales, es decir, al 50 por ciento, lo que no es un índice de su eficiencia sino de su debilidad.

David Halberstam, apasionado cronista del período de John F. Kennedy, que describió de modo insuperable en "los mejores y los más brillantes", al analizar el próximo siglo llega a la conclusión de que -lo citó- "nuestro secreto o no muy secreto es que el siglo americano ha pasado también", a lo que Chalmers Johnson concluye: "la guerra fría terminó... los japoneses vencieron". El cronista de Kennedy añade que hay algunos que describen los sucesos recientes de la Europa Oriental como si fueran victorias del modo de vida americano o del capitalismo, pero dice Halberstam "victorias para nuestra parte, no son".

Sin embargo, en los Estados Unidos de América se siguen proclamando esas y otras victorias. No hay dudas ya en que la investigación y el desarrollo en el cual los Estados Unidos tuvieron hace apenas unos años el papel predominante, lo han perdido. La educación en los Estados Unidos atraviesa una crisis profunda.

¿De quién será la victoria y cuál ha de ser, pues, el papel de los países del tercer mundo, en particular el de América Latina en estos próximos años?

No hay dudas de que Japón tiene a ojos vista el primer lugar en esa disputa por el inmediato porvenir.

Japón ha pasado a ser el primer acreedor internacional. Tiene, asimismo, los más altos excedentes financieros, reducidos por voluntad propia y por presiones norteamericanas en los últimos años. La banca japonesa, mientras tanto, domina ya los secretos de las finanzas mundiales y aparece en los primeros lugares de la ubicación internacional. Su pueblo figura entre los más ahorrativos de la historia, y aunque no deja de haber síntomas de fricción, los vínculos de los empresarios más poderosos y el gobierno japonés son más fuertes que los de ningún otro país capitalista. El sistema educacional japonés sirve excepcionalmente bien a los fines que la sociedad japonesa se ha propuesto. Hasta hace poco, Japón aparecía tan solo como un coprador audaz y eficiente de los mejores logros internacionales que aplicaba con inigualada maestría. Sin embargo, en los años más recientes la creatividad japonesa le demostró al resto de sus pariguales que por esfuerzo propio puede avanzar más que ellos tecnológicamente.

Sin embargo, Japón no ocupa hasta ahora el lugar que parecería corresponderle en la política internacional contemporánea.

Viviendo bajo el escudo protector de Estados Unidos, Japón paga con una subordinación a estos el impulso y la protección que le concedieron después de la segunda guerra mundial.

Podría argüirse que una dependencia similar tienen los países de la comunidad europea, el más

somero análisis nos muestra la diferencia entre ambas subordinaciones. El atlantismo implica una subordinación negociada en la cual los países de la alianza conservaron su fisonomía propia, sus propias fuerzas militares, y no abandonaron su derecho a definir cuándo y cómo aplicar aquel instrumento común que es la OTAN, aunque fueran los misiles yanquis los que los protegieron del llamado "Euroshima".

Por ello, sí, como recomiendan algunos de sus más connotados dirigentes, Japón hace uso de su enorme poderío económico y lucha por transformarlo en influencia política, si Japón se convierte, según sostiene el diputado y ex ministro Shintaro Ishihara, en "el Japón que puede decir no" y comprende que para unirse a pleno derecho con sus iguales, la forma única será "decirle no a Washington", en vez del mundo unipolar con que sueña el presidente Bush y del nuevo orden mundial que él pretende diseñarnos, existirá -hacia allá vamos- un mundo multipolar en que los Estados Unidos se verán constreñidos a tomar en cuenta al Japón y la Comunidad Económica Europea, sin que sea posible desdeñar, prematuramente, el papel que la presencia conjugada de una Unión Soviética reconstruida y una China en ascenso puedan representar.

Sabemos muy bien que hay otra alternativa, expuesta con datos y números precisos por Kenichi Ohmae en "el poder de la Triada". De acuerdo con esa tesis, lo que ha de prevalecer será que se pondrán de acuerdo las grandes transnacionales de los tres importantes centros industriales y de este modo japoneses, estadounidenses y europeos, coordinados entre sí según las ramas de la producción, se repartirán la economía mundial en lo que ha de ser una triada avasalladora.

Tales son las alternativas que tiene ante sí la América Latina, porque el mundo cambiante no es, como algunos creen, un mundo al que al totalitarismo sustituye la democracia. Bastaría asomarse a cualquier noticiario de la televisión norteamericana para comprender que no es sólo en la Corea del Sur, o en Israel o África del Sur, donde se apalean los opositores, o se asesina en la calle a los estudiantes, o se arremete contra los que reclaman sus más elementales derechos, la brutalidad se ejerce en los propios Estados Unidos y tiene su repetición en cualquier capital de Europa. Cuando se habla de multipartidismo, se oculta que en los Estados Unidos y también en otros países, supuestamente democráticos, se llega a la presidencia de la república, como Reagan y Bush con el 27 o el 28 por ciento de los votos del electorado y se puede seguir siendo presidente, como ha ocurrido también en países de América Latina con el 70 o el 80 por ciento de la población en contra de la forma en que se ejercita el poder.

El problema no es ese, el gran problema que el mundo subdesarrollado tiene frente a sí es el de la miseria y retraso, el de varios miles de millones de hombres y mujeres sumidos en la desesperación, analfabetos, muriendo de hambre en los campos y durmiendo en los portales en las ciudades, con una esperanza de vida reducida y una vida siniestra, llena de padecimientos y carencias, de ignorancia y de enfermedad, a quienes el cólera, lejos de ser una amenaza, es una solución a su amargura.

Una economía de miseria no le da la salida a esas angustias, y tanto si hay tres grandes centros mundiales enfrentados como si existe una triada dominante, si no modificamos ese mundo con un orden internacional más justo, persistirá la concentración del comercio

mundial que hoy prevalece. En 1970 y 1980, mientras las exportaciones de los países desarrollados crecieron en un porcentaje anual del 6.3 por ciento, en los países en desarrollo, como América Latina y el Caribe, crecieron sólo al 0.4 por ciento, mientras que África veía descender su comercio en un 2.7 por ciento y el Medio Oriente en 1.3 por ciento.

Lo que hace diez años parecía una esperanza, las exportaciones de bienes de capital de los países subdesarrollados, ha crecido sólo en un uno por ciento en los últimos años, mientras que las exportaciones de bienes de capital entre países desarrollados aumentaba notablemente, la esperanza de que el comercio de los países subdesarrollados entre sí signifique una solución importante, queda disminuida por el hecho de que estos países se han visto obligados, por la contracción de sus economías, a medida de contención de las importaciones que los convierte en mercados menos apetecibles.

El multilateralismo ha desaparecido, la comunidad económica europea es un mercado casi exclusivo para los países de Europa y sus asociados menores de África, el Pacífico y el Caribe, los Estados Unidos se abren al Canadá que les brinda su mercado más promisorio y después de lograr el mercado mexicano discuten ahora la libre importación de productos de México.

De este modo, el comercio exterior ofrece malas perspectivas a América Latina y el Caribe en los años inmediatos.

Es en esas circunstancias pesimistas cuando surge la iniciativa lanzada por el presidente Bush, acogida inmediatamente por el aplauso de algunos jefes de estados de la América Latina, el entusiasmo inicial se ha convertido ya en cautela defensiva al comprenderse que las ofertas para mitigar la deuda son demasiado parcas, la inversión que se propone es insignificante y la apertura de los mercados significa la entrega a la explotación norteamericana indiscriminada porque su tecnología superior le permitirá barrer con las mercancías latinoamericanas y caribeñas en todas las ramas de la producción.

De ahí la actitud dubitativa visible en la reciente reunión del sistema económico latinoamericano de Caracas.

Con 420 mil millones de deuda, la América Latina no puede contentarse con las miserables reducciones que le ofrece el Plan Brady y que han conducido al único país que pudo aplicarlo ventajosamente a una deuda superior que la tenía antes de utilizarlo, cien millones de dólares anuales de inversión durante cinco años, aunque se logren los otros 200 millones que los Estados Unidos gestiona con diversos países del mundo representan para toda la región mil 500 millones, que es lo que debe pagar por un semestre de intereses buena parte de los países latinoamericanos endeudados.

De este modo, el mundo cambiante de hoy le ofrece pocas esperanzas, como reto real, a los países cuyos sociólogos se disponen a examinar esa realidad en la reunión de La Habana. Para los millares de hombres y mujeres que perdieron su trabajo en América como consecuencia de las reducciones aconsejadas por el Fondo Monetario Internacional, los trabajadores peruanos entregados a la ciega violencia en Lima, los desempleados de Ecuador, de Venezuela, donde los incrementos temporales del precio del petróleo, benefician a una tenue capa de trabajadores, una aparente mayor democracia que no va acompañada ni de más trabajo, ni de más alimentación, ni de

más escuelas, ni de más hospitales, significa apenas una demagogia irritante.

Ese es el tema, estimados amigos, que tienen ustedes antes sí y que estoy seguro desarrollarán como corresponde a eminentes sociólogos, con más atención a las realidades desplegadas que a las palabras sugerentes.

El escenario en el que realizarán sus discusiones, es este pequeño país del cual los medios de propaganda internacional, dominados por nuestros enemigos poderosos, les ofrecen día a día una imagen distorsionada y siniestra, ahora pueden ustedes convencerse de la realidad cubana.

Como no les interesa ya calumniar a la Unión Soviética, ni hablar de la inexistente ocupación cubana por las tropas del Kremlin y se refieren, en cambio, a una dictadura militar que maneja a Cuba. Les instamos a que busquen ustedes la militarización de Cuba, a que encuentren las fuerzas policiales que se dicen inundar nuestro país, y no las hallarán. Podrán ver en cambio las armas en manos del pueblo en las fábricas y universidades, preparadas para la defensa de la patria, no sólo en poder del ejército sino también en las milicias de tropas territoriales y de los batallones con que millones de hombres y mujeres dispuestos a la guerra de todo el pueblo si fuera necesaria, organizan sus fuerzas, desafiamos a los falaces propagandistas de una democracia aparente, a que pongan como nosotros sus armas en manos de los obreros, de los campesinos y de los estudiantes para ver que les pasa a sus regímenes multipartidarios. Los incitamos a que hablen ustedes con nuestros jóvenes, esos que se desbordan en las calles de la Habana junto a Fidel Castro o desfilan en un río interminable el primero de mayo, con entusiasmo muy distinto a la ira juvenil que acompañan las demostraciones de la juventud en el resto de la América Latina.

Han llegado ustedes a un pueblo que afronta la más seria de las crisis del período revolucionario, pero no principalmente como consecuencia de errores, que existen, o de falta de eficiencia, que es visible, o de desorganizaciones, que estamos corrigiendo, sino como resultado del derrumbe en Europa del Este de un socialismo corroido por errores propios, por falsas imitaciones y por carencia de autenticidad.

Padecemos también las consecuencias de los desarreglos que esa crisis del socialismo europeo ha traído a la Unión Soviética, pero tenemos confianza en que sabrá sobreponerse en sus dificultades actuales y reorganizará la unión de fuerzas que ha sido capaz de ofrecer al mundo el espectáculo de la gran guerra patria, la derrota del fascismo y las enormes transformaciones que le permitieron explorar el cosmos y convertirse en el más cuantioso productor de petróleo y de acero del mundo.

Este país en dificultades, no tiene sin embargo miseria, no encontrarán ustedes en nuestras calles niños descalzos, ni limosneros, ni trabajadores sin empleo, los niños están en las escuelas con un poco más del 99 por ciento de asistencia, los jóvenes se encuentran en la Universidad que recibe más de un cuarto de millón de estudiantes, hijos de obreros, de campesinos y de intelectuales, preparándose para ser biólogos, para estudiar los misterios del átomo o dedicarse a la electrónica, a la industria mecánica, sin olvidar por ello las carreras humanísticas que antes predominaban.

A los que nos aconsejan que abandonemos el sistema de partido único para satisfacer las exigencias que nos llegan de Washington y ponernos a tono con

una realidad que se universaliza, les contestamos que exijan primero de Washington que deje de amenazar-nos, que no siga recordándonos que tiene disponible su superioridad militar para invadirnos, que no maneje a su antojo a esos que huyeron de nuestro país ante el temor del pueblo y esgrimen ahora fórmulas democristianas o socialdemócratas que no encuentran eco aquí, donde millones de hombres y mujeres ateos y cristianos trabajan por su propio bienestar y por la dignidad de la patria.

El socialismo no rechaza el multipartidismo, pero nuestro pueblo, que al discutir en fábricas, campos y escuelas, la constitución de la república y someterla después a un plebiscito, aprobó que un solo partido tuviera el papel de orientador de nuestra política, quería sobre todo rechazar la pretensión de que unos cuantos contrarrevolucionarios fugitivos organicen fuera de Cuba lo que en Cuba fueron incapaces de reunir.

Quienes vean a Fidel Castro recorrer los contingentes y las brigadas voluntarias que ayudan a la agricultura en La Habana, o lanzarse a las calles de la ciudad con nuestros jóvenes en marcha incontenible de las antorchas, o discutir con los campesinos privados, mano a mano, los problemas de la atención al hombre del agro, y decirles que no es su posible enriquecimiento lo que nos preocupa, sino que es la atención al pueblo lo que nos desvela, no podrán creer que tememos el desafío electoral, cuando las elecciones verdaderas no se efectúan sólo en las urnas, que nos dan más del 90 por ciento de sufragios favorables, sino en las calles de la ciudad, donde seis millones de cubanos dieron respuesta a la salida desordenada de 120 mil marielitos, descastados la mayoría de ellos y confundidos los otros, y reafirmaron este primero de mayo su decisión de lucha.

Los llamamos a que visiten esta tierra de una punta a la otra y descubrirán ustedes que aquí no ha habido desaparecidos, ni han muerto en las calles jóvenes trabajadores y estudiantes, y no porque no se manifiesten por temerle al terror, del cual no encontrarán ustedes expresión alguna en un pueblo cuyos estudiantes y cuyos obreros supieron derrotar, con valor indomable, las tiranías de Machado y de Batista, y no toleraron nunca el intento de silenciarlos, sino porque aquí la crítica se ejerce tanto en la Asamblea Nacional del Poder Popular y en las reuniones con los delegados del pueblo, como en las fábricas y talleres, en las Granjas y Cooperativas, en las Escuelas y Universidades, en las colas que todavía no hemos podido superar, donde distribuimos equitativamente los alimentos y artículos que reciben igualmente el más sencillo de los trabajadores que el más eminente de los investigadores, el ministro que es jefe de brigada. Hay cubanos que critican, que no aceptan lo mal hecho, que denuncian lo mismo al delincuente que al que dirige, son los mismos que empuñan las armas y marcharon a Angola a expresar allí la voluntad internacionalista de Cuba o se organizan en las milicias de tropas territoriales para unirse a las fuerzas armadas de la revolución en la defensa del socialismo por el cual estarían dispuestos a morir.

Tal es la diferencia que existe con una democracia como la norteamericana donde el pueblo negro tiene índices de mortalidad muy superiores a los de la población blanca e índices de educación muy inferior y en que la juventud negra llena las filas de los desempleados, lo cual explica que la delincuencia entre negros, lo mismo que entre portorriqueños, latinos y caribeños, sea más alta que entre el círculo de

blancos que constituye la minoría privilegiada.

No es, digámoslo con claridad, que nos creamos poseedores de una democracia perfecta, sabemos que, como lo dijo el gran cantautor nacional Pablo Milanés, no vivimos en una sociedad perfecta, no queremos que se le dé ese nombre. Buscamos la vía para una participación cada vez mayor de los ciudadanos, no sólo en los problemas secundarios sino en los grandes problemas que deciden el destino de la economía y la política nacionales.

Es cierto que ninguna de las grandes decisiones del país, ni la adopción de la Constitución de la República; ni la del código de familia y otros códigos importantes han dejado de ser sometidos al debate de más de seis millones de ciudadanos y que hoy mismo la plataforma que presentará nuestro partido a su IV Congreso no se discute sólo entre los militantes sino en toda la población nacional, pero comprendemos que hay demasiada burocratización y que no siempre las decisiones populares se llevan a la práctica, estamos advertidos de que nuestras organizaciones sindicales deben jugar un papel más activo y directo en los problemas de la planificación y la organización salarial.

Lo que no podemos admitir es que el señor presidente de los Estados Unidos nos imponga aquí, como condicionante para mejorar las relaciones entre ambos países, la orientación política que sólo el pueblo cubano puede y debe decidir por sí mismo. Las organizaciones políticas formadas en el exilio contrarrevolucionario, alentadas por la Casa Blanca, manipuladas por la CIA, no son organizaciones políticas cubanas sino instrumentos dóciles de la política de Washington.

Mientras se nos amenace y se nos conmine, aunque sea bajo la fórmula aparentemente inocua de la exhortación, mientras continúen las maniobras militares diseñando programas para el bombardeo masivo sorpresivo de nuestro país, y la base naval de Guantánamo quede allí como síntoma de la penetración militar en el territorio nacional, mientras los llamados partidos de oposición forjados en Estados Unidos sean meras excrecencias de la política norteamericana, toda idea de pluripartidismo no será más que un arma contra nuestro país donde existe la democracia en los términos que la definio, en su discurso de Gettysburgh, Abraham Lincoln: el gobierno del pueblo, por el pueblo y para el pueblo.

Con su socialismo, depurándolo y perfeccionándolo, Cuba puede ser parte integral de Latinoamérica y El Caribe, porque ese socialismo no amenaza a nadie ni lo ha demostrado ostensiblemente, desea intervenir en los procesos de otros pueblos, salvo que de ellos vengan amenazas contra el nuestro.

Es cierto que el centro de nuestras relaciones económicas estuvo entre los países miembros del CAME y permanece hoy en la Unión Soviética, pero en 1972, al ingresar al CAME, expresé a nombre del gobierno cubano, que nuestra alianza política con los países socialistas no podía sustituir a la alianza natural que teníamos con los países de la América Latina en la cual estamos históricamente enclavados y de la cual formamos parte histórica inseparable.

Este congreso servirá a los participantes cubanos para explicar lo que estamos haciendo para llevar adelante nuestra economía en medio de las condiciones difíciles en las que, al bloqueo que se acentúa como les muestra la enmienda CONNIE - MACK, se añaden los inconvenientes del derrumbe de los países de Europa del Este y la incertidumbre de la economía

socialista de la Unión Soviética.

Afrontaremos junto a toda la América Latina y el Caribe, las contingencias de este mundo cambiante. Coincidimos con el SELA y con la CEPAL, en que si nos mantenemos inermes y desorganizados continuaremos padeciendo la subordinación política y las vicisitudes económicas que nos mantienen en retraso, en miseria y exasperación.

Hace falta prepararse para la pelea, las voces de Simón Bolívar y de José Martí llegan todavía hasta nosotros con un mensaje incumplido. Hay signos ostensibles de que, al enfrentar los problemas que a finales del siglo XX nos acosan, hay en nuestros pueblos una preparación mayor que los hace movilizarse y dinamizar su acción y en nuestros gobernantes una concepción más clara después de las experiencias de los gobiernos militares y las tiranías que hemos padecido en las últimas décadas.

Los cuatro países del Cono Sur - Brasil, Argentina, Paraguay y Uruguay - han dado el primer paso hacia una integración, que aunque todavía es parcial, señala un camino. En Caracas, los países del Pacto Andino han decidido también concertarse para lograr una libertad inmediata de comercio y un futuro mercado común. Los países anglófonos del Caricom abren las puertas de su organización a los de habla española del Caribe y se insertan cada vez más en la economía latinoamericana.

La gran lección de nuestros días es que sin economía sólida todas las aspiraciones políticas y sociales se convierten en sueños utópicos. Como hablarles de democracia y de derechos individuales a los desposeídos de la América Latina que viven bajo los puentes o mueren del cólera en nuestras tierras, desamparados, que no tiene escuelas para sus hijos ni caminos por donde enviar sus frutos, ni tierra propia donde cultivarlos. ¿De qué les sirve el mensaje sobre la libertad a los que para sobrevivir se ven obligados a convertirse en delincuentes? ¿Qué tienen que ver las decisiones del grupo de los siete, o de los diez, con la realidad desoladora de nuestra América endeudada, con sus más de 200 millones de desempleados o subempleados? ¿Para que quieren mensajes humanistas aquellos que no han llegado todavía a la categoría de verdaderos seres humanos?

Ese es, amigos seriólogos de la América Latina y el Caribe, el reto que tenemos que vencer, para ello debemos ensamblar nuestros esfuerzos.

Cuba quisiera ver a la América Latina convertida en una gran región del socialismo, pero sabe que estamos lejos todavía de esa realidad, a muchos de ustedes les gustaría que el debate libre de ideas que existe en nuestro país se realizara en prensas antagónicas y con partidos contradictorios, pero eso es innecesario y solo serviría en las condiciones actuales de Cuba a nuestros enemigos, pongámonos juntos, cada uno con su esquema propio y respetando el esquema ajeno, a la gran tarea de nuestro tiempo. Recordemos que hace cien años, en su ensayo que ahora recordamos como una clarinada, José Martí nos dejó dicho que esta era la hora del recuento y de la marcha unidos y que debemos apretarnos, los países, como la plata se aprieta en las raíces de los Andes. Ahí está el verdadero reto del siglo que ahora comienza.

Muchas gracias.

**PUBLICACION DEL PARTIDO
VANGUARDIA POPULAR**
APDO. 2009-1000 • TEL. 53-1687

NOTICIAS INTERNACIONALES



Frente Sandinista advierte peligro de reavivar la guerra en Nicaragua.

Managua, 8 de junio (XINHUA). En un comunicado divulgado esta mañana, el Frente Sandinista de Liberación Nacional (FSLN), principal Partido Nicaragüense de oposición, afirma que el vice presidente de la república, Virgilio Godoy y el Alcalde de Managua, Arnoldo Alemán, "conspiran abiertamente contra la constitución de la república y las instituciones democráticas".

El comunicado dice que la Asamblea Sandinista, presidida por la Dirección Nacional del FSLN, se reunió el día 7 de junio para examinar la situación política del país y como conclusión de sus deliberaciones señala que "las bases de la estabilidad y paz de la república, que fueron definidas en el protocolo de transición del 27 de marzo de 1990, se encuentran sometidas hoy a un grave riesgo al agudizarse en las últimas semanas una ofensiva de la ultraderecha, detrás de la cual se encuentran sectores retrógrados de Estados Unidos y en la que participan también algunos funcionarios de la CIA.

El protocolo de transición que garantizó la entrega pacífica del poder de manos de los sandinistas que perdieron las elecciones del año pasado al actual gobierno, fue firmado por representantes de ambas partes. El documento que ha sido cuestionado ahora por un sector de la coalición Unión Nacional Opositora (UNO) que ganó la elecciones indica que el nuevo gobierno respeta la integridad del ejército Sandinista y de la policía sandinista, así como los logros sociales del gobierno anterior.

Según el FSLN, la ofensiva que "ha sido orquestada para violentar el rotocolo de transición", "pretende destruir el régimen de propiedad creado por la revolución" y "desmantelar al ejército popular sandinista y a la policía y reavivar la guerra, alentando el rearme de grupos contrarrevolucionarios (contra)".

"Detrás de estas maniobras se encuentran sectores reclacitrantes de la Unión Nacional Opositora, inspirados en la práctica desestabilizadora de Virgilio Godoy y Arnoldo Alemán", dice textualmente el comunicado.

"El presidente de la Asamblea Nacional, Alfredo Cesar, y algunos miembros de la directiva de la misma, ex - miembros del directorio contrarrevolucionario como Azucena Ferrey, se han sumado al esfuerzo irresponsable y revanchista de destruir el protocolo de transición sin medir que pueden, con ello, lanzar al país a una peligrosa situación de enfrentamiento", señala el comunicado.

En su comunicado, el FSLN agrega que "esta ofensiva política" de la ultraderecha coincide con las acciones realizadas por grupos armados en el norte del país que han iniciado el asesinato selectivo de cuadros sandinistas en el campo". El comunicado citó como ejemplo la muerte del capitán Meza, jefe de la policía de San Rafael del Norte, quien fue asesinado el día 6 del presente mes.

Finalmente el FSLN "llama a su militancia y al pueblo de Nicaragua a mantenerse en alerta para enfrentar estas maniobras".

Nicaragua - Estados Unidos

Califica Ramírez de servilismo la derogación de ley 92

Managua, 8 Jun. (PL). El jefe de la bancada sandinista en el parlamento nicaragüense, Sergio Ramírez, calificó hoy de actitud triste de viejo servilismo el voto oficialista que derogó la ley 92 y con ella la exigencia a Estados Unidos de indemnizar a este país por su agresión.

En una comparecencia ante el programa sabbatino línea directa, de Radio Istmo, Ramírez respondió numerosas preguntas telefónicas de oyentes sobre tópicos de actualidad, y advirtió que el intento de políticos extremistas por derogar todas las leyes revolucionarias solo servirá para aumentar las tensiones ya existentes.

Ramírez reveló que había prevenido al presidente del órgano legislativo, Alfredo César, que llevar a debate la derogación de la ley emitida en defensa de la soberanía y los derechos nacionales reconocidos por el Tribunal Internacional de la Haya con su fallo condenatorio a Estados Unidos, sería considerado una provocación.

La retirada de los diputados sandinistas del parlamento previa a la votación de la mencionada ley se mantiene actualmente, aunque aclaró Ramírez que estudian su reincorporación en el

momento adecuado.

Algunos funcionarios y diputados han interpretado que el pueblo les dió un mandato al elegirlos para echar atrás esa sentencia que obliga a Washington a indemnizar a Nicaragua y decirles a los ocupantes de la casa blanca que no nos deben nada, señaló el ex vice presidente del gobierno sandinista.

Este planteamiento es una respuesta indirecta a las declaraciones del Canciller Enrique Dreyfus anoche en Caracas, donde afirmó que su gobierno negociaría con Estados Unidos la retirada de la demanda en la Haya por la aplicación de la cláusula comercial de nación favorecida.

Ramírez recordó que en 1962, precisamente por cumplir una sentencia de la corte de la Haya, Nicaragua perdió una parte importante de su territorio nacional más extensa que todo El Salvador la cual pasó a Honduras. Ahora, enfatizó, cuando por primera vez somos beneficiados por el máximo tribunal, los diputados oficialistas eliminan la exigencia a Estados Unidos para que pague una indemnización.

Paralizado mayor puerto de Nicaragua por huelga de estibadores.

Managua, 9 de junio (XINHUA). Más de 1,300 trabajadores afiliados a distintos sindicatos del puerto de corinto, siguen hoy manteniendo paralizada completamente esta mayor terminal portuaria de Nicaragua.

La paralización de las operaciones fue determinada el 7 del presente mes por los trabajadores después que las negociaciones entre representantes de los sindicatos y dirigentes de la Empresa Nacional de Puertos (ENAP) se rompieron. Los estibadores portuarios demandan un incremento salarial del 50 por ciento.

Por el momento, mas de 25 mil cajas de bananos valoradas en 600 mil dólares no pueden ser embarcadas debido a la huelga. El barco Africa Prince, de una Compañía Nacional de Nicaragua, que iba con destino a Bélgica con un cargamento de 106 mil cajas de bananos, hasta el momento tiene una pérdida de 300 mil dólares por descomposición del producto.

Asimismo, se obstaculiza el desembarque de 114 mil toneladas métricas de alimentos procedentes del Japón en el carquero "Turid" que atracó en el puerto la madrugada del día 7.

La huelga de los estibadores ha tenido sus efectos en más de cinco mil trabajadores del campo, que también paralizaron sus labores después que la portuaria cerró sus operaciones.

Gobierno nicaragüense confirma que existe plan terrorista de asesinar a altos funcionarios.

Managua, 8 de junio (XINHUA). El Ministro de la Presidencia de Nicaragua, Antonio Lacayo, confirmó hoy que existen en el país planes terroristas para asesinar a altos funcionarios del gobierno.

El alto funcionario quien asistió a un acto público, dijo a periodistas que "para no alertar a los posibles implicados" de los planes terroristas, "no es bueno dar ningún adelanto al respecto" y que es preferible dejar el asunto al organismo de inteligencia.

Lacayo se limitó a manifestar que "es entendible que hay en el país gente que no está de acuerdo con el esquema de reconciliación".

El ministro calificó a esa gente de "ultraderecha y ultraizquierda" y aseguró que "preferieren que haya agua movida que haya agua mansa".

Al mismo tiempo, condenó la ola de violencia desatada en el norte del país por grupos armados de desmovilizados de la ex resistencia nicaragüense (contra), refiriéndose al capitán de la policía del municipio de San Rafael del Norte, quien fue asesinado hace dos días junto con su secretaria.

Los planes para atentar contra funcionarios del gobierno y la presidente Violeta de Chamorro también fueron denunciados por el general Humberto Ortega, jefe del ejército popular sandinista durante su reciente comparecencia ante la Asamblea Nacional.

Según el militar, además de la presidenta Chamorro, también son considerados como principales objetivos de los extremistas Antonio Lacayo, ministro de la presidencia, Carlos Hurtado, ministro de gobernación y el propio Humberto Ortega.

Durante la comparecencia en la Comisión de Defensa de la Asamblea Nacional, Ortega reiteró sus acusaciones contra el vice presidente de la república, Virgilio Godoy y el alcalde de Managua, Arnoldo Alemán, ya que según el jefe del ejército, cuyos discursos y acciones "promueven y alientan" el alzamiento de desmovilizados de la ex contra.

Por otra parte, según una fuente del ministerio de gobernación, un fuerte contingente de la policía nacional fue desplegado en los últimos días por toda Managua para detectar y capturar a los terroristas y desarticular sus planes.

Uruguay: preocupa compra de tierra por extranjeros

Montevideo, 9 de junio (XINHUA). Casi un 15 por ciento de los 180.000 kilómetros cuadrados del territorio uruguayo está en manos de inversores foráneos, lo que ha causado preocupación entre los legisladores, que pretenden limitar lo que se considera "un peligroso fenómeno de extranjerización". Se informó hoy.

Carlos Julio Pereyra, senador por el gobernante Partido Nacional o "Blanco" y candidato presidencial en las elecciones de 1989. Ha alertado reiteradamente al parlamento ante esta situación que, según asegura, "se agrava permanentemente".

En 1972 Pereyra presentó un primer proyecto para impedir el creciente proceso de extranjerización del

territorio uruguayo. En 1985, el senador nacionalista reiteró su iniciativa, destacando que por entonces el 7 por ciento del territorio uruguayo estaba en poder de extranjeros.

Ambos proyectos fueron informados positivamente por las comisiones técnicas especiales del parlamento que los estudiaron, pero no tuvieron los votos necesarios en la cámara para su aprobación.

Recientemente el legislador presentó un nuevo proyecto de ley al parlamento por el cual se exige la radicación efectiva en el país de dos años a los extranjeros para poder adquirir tierras de una superficie mayor de cinco hectáreas.

De esa reglamentación quedarán exceptuados los casos de no residentes cuyas inversiones sean aprobadas por el Ministerio de Ganadería, Agricultura y Pesca por considerarlos de interés nacional, destacó Pereyra.

En los últimos meses varios inversores y productores brasileños compraron tierras en Uruguay atraídos por precios tres veces más bajos que en su país.

La mayoría de los extranjeros que compran tierras en Uruguay provienen de Argentina y Brasil, pero también los hay de España, Italia y otros países europeos y asiáticos.

Kaifu afirma que G-7 no planteará asistencia financiera para Moscú.

Tokio, 8 de junio (XINHUA). El primer ministro japonés Toshiki Kaifu afirmó hoy que se abordarán problemas políticos y no la asistencia financiera a Moscú durante la reunión entre los dirigentes del grupo de las siete principales naciones industrializadas (G-7) y el Presidente Soviético Mijail Gorbachov prevista para el próximo mes en Londres.

Kaifu, quien se encuentra en Urawa, al norte de Tokio, dijo a la prensa que los dirigentes de la cumbre escucharán los puntos de vista de Gorbachov sobre sus reformas económicas en la Unión Soviética y agregó que si es necesario el está dispuesto a sostener una reunión por separado con el presidente soviético.

Tokio se opone terminantemente a proporcionar asistencia económica a Moscú hasta que se solucione la disputa territorial sobre cuatro islas ocupadas por los soviéticos desde que terminó la segunda guerra mundial y que están situadas frente a Hokkaido, al norte de Japón.

Japón acogió la propuesta del primer Ministro Británico John Major de que se invitara a Gorbachov a una reunión con las siete naciones al término de la cumbre del G-7, que se realizará del 15 al 17 de julio.

El G-7 esta integrado por Estados Unidos, Japón, Alemania, Italia, Francia, Gran Bretaña y Canadá.

Existen en Guatemala cementerios clandestinos

Ciudad de México, 9 de junio (XINHUA). Se ha descubierto un cementerio clandestino en Chuantala, departamento oriental del Quiché, Guatemala, denunció hoy la Coordinadora Nacional de Viudas de Guatemala (CONAVIGUA).

Según informaciones recibidas hoy aquí, la dirigente de la CONAVIGUA, Rosalina Tuyuc, aseguró que el cementerio se ubica cerca de la escuela de la localidad y tiene más de cien cadáveres.

Tuyuc dijo que esa fosa forma parte de más de cien panteones que existen en la región del Quiché y que fueron establecidos, en su mayoría, en el decenio pasado cuando la ola de violencia se desarrolló en las zonas rurales.

Huelga general en territorios Arabes ocupados

El Cairo, 9 de junio (XINHUA). Los palestinos en las ocupadas orilla oeste y Franja de Gaza iniciaron hoy una huelga general para conmemorar el inicio del 43 mes de su levantamiento contra el dominio israelí.

Los estudiantes no asistieron a la escuela, las tiendas cerraron y los transportes se suspendieron, dijeron informaciones procedentes de los territorios ocupados.

La huelga provocó que las autoridades israelíes reforzarán su presencia militar en los territorios ocupados para contener el agravamiento de la situación, dijeron las informaciones.

También hoy, unos 30 colonizadores judíos atacaron al líder palestino Faisal Hussein en Jerusalén, dijo radio Israel, quien transmite aquí.

Afirmó que los familiares muertos de muchas compañeras de la Conavigua se hallan en los municipios de Chichicastenango, Zucapa, Joyabaj, San Andrés, Sabjcabaja y en los alrededores de Santa Cruz, del departamento del Quiché.

Según ella, el trabajo para exhumarlos y la perspectiva sepultura se encuentran con las trabas por parte de las autoridades y no pueden ser realizados mas rápido.

Algunos miembros de la Conavigua han recibido amenazas y falsas acusaciones, dijo la dirigente y agregó que hasta el momento ella no ha tenido ninguna llamada.

La multitud atacó a Hussein y a su automóvil arrojándole piedras y acusándolo de intentar ayudar a establecer un estado palestino independiente.

Hussein, de 50 años de edad, es un activista pacífico pro-OLP (organización para la liberación de palestina), quien fue mencionado como posible negociador con Israel.

Por otra parte, una corte de magistrados de Jerusalén sentenció hoy a un colonizador judío a 12 días de encarcelamiento por haber asesinado a un pastor árabe durante una disputa sobre el pastoreo de unas ovejas en un asentamiento judío.

El colonizador mato a tiros al pastor el viernes después de que supuestamente fue atacado por otros árabes.

Japón carece de sentido de responsabilidad mundial, dice un estudio.

Washington, 8 de junio (XINHUA). Japón carece del sentido de responsabilidad mundial, y sin embargo está al frente del dominio económico mundial, a menos que occidente se reafirme con firmeza, dice un estudio financiado por la CIA.

El informe, revelado hoy por el Washington post, también ve el potencial de una alianza japonesa - soviética que puede darle a Japón una barrera contra "una casi cierta reacción norteamericana".

Sugiere que a menos que el déficit presupuestario de EE.UU. se ponga bajo control, Estados Unidos perderá la habilidad para librar una guerra sin el apoyo financiero y el consentimiento de Japón.

El informe, titulado "Japón 2000", fue encargado por la CIA. Es el resultado de las discusiones entre ocho especialistas, dirigentes de empresas y expertos en seguridad.

El informe califica a los japoneses de "racistas" por su tendencia a ser sospechoso de discriminar a los extranjeros.

También los califica como "no democráticos" porque la política nacional esta guiada por una diminuta élite burocrática y política.

Cita a la "destreza, vigor, perseverancia y habilidad japonesas para trabajar juntos", pero señala que Japón se centrará únicamente en "la acumulación de una mayor riqueza económica y poder, sin sentirse obstaculizado por ningún sentido de responsabilidad para la dirección del mundo o del bienestar mundial".

"La misión japonesa es acumular suficiente riqueza para satisfacer las demandas internas y crear una posición económica general que sea inatacable; ser un Japón mas rico y crear un mundo en el cual sea posible y seguro continuar haciendo dinero", dice.

"Japón es una superpotencia económica cuyo dominio mundial parece ineludible e incontrovertible, con la ausencia de una dramática reacción unificada de occidente, unida a una igualmente dramática y enfocada revitalización económica", dice.

Colombia: Jefe de Farc hablaría en asamblea constituyente

Bogotá, 9 de Junio (XINHUA). El jefe de las fuerzas armadas revolucionarias de Colombia (FARC), Manuel Marulanda Vélez. Hablaría en la Asamblea constituyente de este país.

Una proposición en tal sentido fue aprobada ayer en la constituyente. Al igual que Marulanda Vélez, conocido como "tirofiijo", voceros del Ejército de Liberación Nacional (ELN) que integra junto con la FARC

la Coordinadora Guerrillera Simón Bolívar (CGSB) y de otros frentes guerrilleros también podrían hablar en la plenaria de la corporación.

Sin embargo, la posibilidad de que los voceros de la guerrilla hablen quedó sujeta al visto bueno del gobierno y ayer mismo el Ministro de Gobierno Humberto de la Calle, dijo que solo se concretaría si existe un real compromiso de parte de la coordinadora por

dejar las armas y reincorporarse plenamente a la vida civil.

El 31 de mayo, la CGSB pidió a la asamblea constituyente que permitiera al jefe de las FARC hablar en su plenaria con el fin de exponer sus puntos de vista sobre los temas que actualmente se debaten en esta organización.

Colombia: histórico pacto disolución congreso y elecciones

Bogotá, Junio (XINHUA). El presidente colombiano Cesar Gaviria y algunos principales partidos políticos de este país firmaron hoy aquí un pacto considerado histórico en el que "recomiendan" a la Asamblea Nacional constitucional disolver el congreso de la república y convocar a elecciones el próximo 6 de octubre.

Junto al presidente Gaviria suscribieron el acuerdo hoy en la casa presidencial, los jefes de los partidos liberal, el expresidente Alfonso López, y del Movimiento de Salvación Nacional (MSN), ala disidente del partido conservador, Alvaro Gómez Hurtado.

También firmó el acuerdo el jefe de la Alianza democrática, el exguerrillero movimiento 19 de abril (ADM-19), Antonio Navarro Wolff.

La disolución del Congreso Colombiano fue una propuesta de Antonio Navarro a la que se sumaron los distintos partidos políticos, a excepción del social conservador (PSC), que no participó en el acuerdo suscrito en esta madrugada.

El acuerdo político crea una comisión asesora para la disolución del poder legislativo y la convocatoria a nuevos comicios y anota que los actuales "constituyentes" no podrán optar a escaños parlamentarios, pero si los congresistas.

La Asamblea Nacional constituyente deberá entregar una nueva Carta Magna el próximo 4 de julio para reemplazar a la actualmente vigente, que data de 1886.

Gobierno y guerrilla de Guatemala se reunirán en Cuernavaca, México.

Ciudad de México, 7 de junio (XINHUA). El próximo encuentro entre el gobierno y la guerrilla de Guatemala se realizará del 17 al 22 de junio en la ciudad de Cuernavaca, 90 kilómetros al sur de la capital mexicana.

Según una información recibida hoy aquí de la ciudad de Guatemala. La Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca (URNG) y la comisión gubernamental realizarán su segundo encuentro para discutir los temas de democratización y derechos humanos, luego de 30 años de guerra civil que ha dejado un saldo de 175 mil víctimas muertas y la salida del país

de más de 250 mil connacionales.

En abril pasado la guerrilla y el gobierno sostuvieron su primer encuentro en el que suscribieron el documento "acuerdo de México" donde se establecieron los puntos y el procedimiento de discusión para lograr la paz total y el desarme de los guerrilleros.

En esa primera reunión se acordó también que la segunda ronda de pláticas que se había programado a finales de mayo debería incluir el tema "identidad y desmovilización de los pueblos indígenas" pero que por acuerdo de las partes fue descartado en esta ocasión.

Campesinos y estudiantes rechazan política gubernamental.

Panamá, Jun. 10 (PL). Agricultores y estudiantes organizaron hoy sendas protestas en la vía pública, en rechazo a la medidas neoliberales impuestas por el gobierno de Guillermo Endara.

Los campesinos de la provincia de Chiriquí, limítrofe con Costa Rica, bloquearon la carretera de acceso a la capital del país por considerarse perjudicados debido a que las facilidades para la importación de alimentos les impide competir en el mercado local.

Arroz, frijoles, lechuga, sorgo, maiz, tomate y cebolla cosechados en esa región encuentran dificultad para comercializarse en el mercado dado que estos alimentos llegan libremente del exterior.

Los alumnos del Instituto Nacional, en tanto, desfilaron por las calles de esta capital en protesta por el alza de la tarifa del transporte.

Los estudiantes chocaron con la policía antimotines que empleó gases lacrimógenos para dispersar a la multitud, sin que se reportarán víctimas de ninguno de los bandos.

Comercio desleal Denuncian maniobra norteamericana contra Brasil.

Río de Janeiro, 10 Jun. (PL). La Asociación Nacional de Avicultores del Brasil (ANAB) denunció que Estados Unidos ofreció pollos congelados a los países árabes con rebajas de 150 dólares por tonelada para barrer a Brasil del mercado.

Estados Unidos está repitiendo lo que ya hizo con el aceite de soya y otros productos y subsidia con 700 dólares por tonelada a cada productor norteamericano para que pueda quebrar los precios mundiales.

Según una nota divulgada por la ANAB, Brasil produce 250 mil toneladas de pollo por año, de los cuales 60 por ciento es vendido a los países árabes.

LA SEMANA en SERIO

